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多重利好叠加 广东上市公司引领时代大潮

证券时报记者 靳书阳

深圳再当“互联网+” 排头兵

华侨城混改先行一步

国务院总理李克强在今年政府工作报告中

首次提出“互联网

＋

”行动计划。 这一计划将推

动移动互联网等新兴技术与现代制造业结合，

促进电子商务、 工业互联网和互联网金融健康

发展。

作为国内

IT

产业的中心之一，从互联网金

融领域的布局来看， 深圳的上市公司又一次抢

了先机。 并且，是“集团军”共同作战。

早在

2014

年

6

月

3

日，天源迪科、沃尔核

材、海能达、兴森科技、科陆电子

5

家深圳上市

公司便同时披露， 将与深圳市高新投创业投资

有限公司等企业一起签订协议书， 设立深圳市

鹏鼎创盈金融信息服务股份有限公司，

5

家上

市公司各出资

2000

万元。

随后，又有

12

家

A

股公司先后公告宣布

入股鹏鼎创盈，它们分别是证通电子、新纶科

技、新宙邦、顺络电子、奥拓电子、欣旺达、得润

电子、汤臣倍健、佳士科技、宇顺电子、华鹏飞

和创维。

短短一个月之后， 鹏鼎创盈完成了新一轮

增资扩股，注册资本达到

5.28

亿元。 增资扩股

后的股东有

27

家，其中包括

22

家上市公司。单

从数量来看， 如此规模的上市公司集体投资在

A

股市场尚属首次。

据鹏鼎创盈公司总经理吴晓文介绍， 鹏鼎

创盈公司未来将建立开放式平台， 陆续吸收更

多的公众公司参与。 业务模式前期以

P2P

网贷

为切入点， 未来将涉及众筹、 互联网理财等领

域，打造综合的互联网金融平台。

互联网的最大特点之一， 在于大幅度降低

中间成本，提高沟通效率。传统行业如果不能主

动适应这一趋势，无疑是逆水行舟。李克强总理

提出的“互联网

+

”战略，某种程度上可以理解

为企业主动将自身业务同互联网完成契合，实

现产业升级， 这也是移动互联时代的产业升级

特点。

对此，发源于深圳的

A

股房地产服务第一

股世联行，早在去年就开始付诸实践。在广东省

内从事传统行业的上市公司中， 也可以说是第

一家。

2014

年

7

月

11

日，世联行披露，搜房网以

1.2

亿美元认购世联行增发的占摊薄后总股本

10%

的新股。根据双方协议，世联行与搜房网将

在广告、电子商务、房源发布、新居中介以及咨

询服务等方面展开合作， 未来还将在互联网和

房地产融资领域合作。

世联行董事长陈劲松当时表示， 世联行计

划打造

P2P

互联网金融平台，不过，长期运作

这一项目需要资金来源，与搜房网合作后，不仅

可将一部分资金用于平台建设， 世联行也寄望

搜房网为其带来大流量客户。此外，陈劲松还表

示，搜房网入股投入的资金，公司还将用于同业

并购。

未满一年， 陈劲松的计划已经付诸实施。

2015

年

3

月

12

日，世联行发布公告，公司及

其合作伙伴拟投资

4.2

亿元收购

Q

房网

15%

的股权。

世联行董秘告诉证券时报记者，公司未来

十年的发展战略是进入存量市场，扩大入口份

额，深化用户服务，拥抱移动互联。今年又是转

型的开局之年，只要出现合适的收购标的和时

机，公司就会考虑是否进行相应决策。 这四大

方向上升为战略高度，就表明公司对转型的高

度重视。

在国企混合所有制改革以及员工持股方面

的尝试，深圳的国有上市公司也领先一步。

今年

3

月

21

日，停牌两月之后，央企华侨

城的混改方案终于出炉。根据预案，华侨城拟向

控股股东华侨城集团以及前海人寿和钜盛华投

资以

6.88

元

/

股的价格发行

11.63

亿股， 募资

80

亿元。

作为一家以深圳特区为大本营发展壮大的

旅游地产龙头企业， 华侨城打响了央企地产公

司混合所有制改革第一枪。 更具突破性意义的

是， 华侨城引进深耕深圳多年的民营企业作为

战略投资者，超出市场预期。

除引入战略投资者外， 通过推出股权激励

方案的形式鼓励员工持股， 也是地产国企在行

业调整期，激发员工积极性的一个重要方式。华

侨城便同时推出了股权激励方案， 拟向高级管

理人员、中层管理干部及核心管理、技术骨干授

予

1.2

亿股公司股票。

一位不愿具名的国企人士告诉证券时报记

者，以地产行业过去十几年的经验来看，行业处

于低迷期的阶段， 往往也是国企地产公司高管

跳槽的高峰期。 “近两年来说，国企副总经理级

高管跳槽至民营企业，薪资翻倍，外加

1000

万

签字费，已经比较普遍。激励机制灵活是民营房

地产公司的一个显著优势”。 该人士称。

目前， 地产行业内的龙头公司万科和碧桂

园已分别通过“合伙人”计划和“同心共享”计划

让核心员工持有公司股份， 以保持公司的创造

性和团队积极性。而通过员工持股计划，提高员

工的“主人翁”意识，在

A

股市场也是一种实行

合伙人模式的理想操作手段。

广州国企混改勇创新

广州友谊金融百货双轮驱动

2014

年

8

月

18

日，广东省颁布《关于全面

深化国有企业改革的意见》，提出了广东省国企

改革的时间表， 全面确立了广东省国企改革的

整体脉络。

目前，广东省属

21

个国企集团中有

10

个

集团拥有上市平台，具有较大的改革空间。 在

这

10

个集团中，交通集团、机场集团、航运集

团，粤电集团、水电集团为公共类集团，广业公

司、广新控股、广晟资产、广弘资产、贵糖集团

为竞争类集团。 广东省将以公共类集团和优势

竞争性集团为依托，做强做大基础性、公共性、

资源性板块，实现目前已有上市公司的资产注

入、引进非国有资本、管理层员工持股等方向

性改革。

2014

年

9

月

28

日，广东省国资委召开“省

属体制机制改革创新试点企业动员会”，第二天

举行了国有企业混合所有制项目展示对接活

动，意在为试点企业引入战略投资者。广东省国

资委在省属

2000

多家二级及以下企业中，择优

选定

50

户企业及

54

户后备培养企业作改革试

点。 根据国资委的工作安排，

50

户试点企业改

革方向将按照“一企一策”的方式，通过组建国

资改革发展基金、引入战略投资者、鼓励员工持

股等系列措施，以培育新的上市群，整体提高资

产证券化率。

作为省国资委下属企业分布最集中的城

市， 广州市的国有上市公司在此轮国企改革的

过程中，注定要发挥举足轻重的作用。

首先拉开广州国资上市公司改革序幕的是

广州友谊。

2014

年

12

月

9

日，广州友谊披露非

公开发行股票预案， 拟向省国资委和

6

家市属

国企定向增发募资不超过

100

亿元， 用于收购

广州越秀金融控股集团有限公司（下称“越秀金

控”）

100%

股权并进行增资。

预案中强调，本次通过将上市公司、优质国

有金融资产以及国有产业资本的整合， 通过金

融资产的上市， 将加快培育综合实力位居同行

业前列的金融机构。

广发证券研报中认为，此次收购募集资金

中有

11.7

亿用于增资越秀金控，补充旗下核心

资产广州证券的营运资金，最重要的意义在于

实现广州证券的曲线上市， 未来借助资本力

量，广州证券有望快速发展。 而对于传统百货

来说，有望与小贷、担保、租赁和产业投资等业

务形成协同，在消费金融和供应链金融等方面

取得创新。

另外，深圳三十年来已孵化了平安保险、招

商银行、国信证券等业内翘楚，而广州市的金融

机构尚未形成集群优势，从这个角度来看，立足

于建设华南区域金融中心的广州， 本土金融机

构的发展空间非常广阔。

广州友谊董秘江国源在接受证券时报记者

采访时表示， 作为广州建设金融中心城市的重

要一环， 通过资本市场做大做强广州本土金融

机构符合广东国资的战略设想和地方政府的发

展需求， 相信今年对越秀金控来说是一个快速

发展的绝佳机遇。

不过，江国源补充，广州友谊商店是广州乃

至华南地区的金字招牌， 上市公司在收购金融

资产之后，仍将继续“擦亮”这块招牌。重组之后

的广州友谊，将按照方案所披露的方针，“双轮”

驱动，协调发展。 两块主业的协同效应，相信会

在收购最终完成后显现。 江国源认为，“金融

+

百货”同时在一个上市平台下运营，从方案设计

来看，可以说是国内国资改革的一个创举。

与上海国资改革采取多种模式并行不同的

是，广东主打混合所有制改革，希望通过

5

年的

努力， 让上市公司成为国有企业的基本组织形

式，省属企业资产证券化率由现在的

20%

上升

到

60%

，主营业务完全实现整体上市，并明确

提出“国有股权出让不设下限”。

而广药白云山的混合所有制改革， 在引进

了民营资本的同时， 也引入实力雄厚的国企入

股，国资持股比例还继续提升。 最重要的是，通

过引入马云旗下的云锋投资， 广药白云山将与

阿里健康在互联网领域开展深度合作。 在国企

混合所有制改革实现突破的同时， 白云山在原

有医药健康产业的基础上， 深度介入互联网医

疗领域，可谓一箭双雕。根据广药白云山与阿里健

康达成的战略合作协议，双方将在在医药电商、大

健康板块探索发展道路。

在培育公司上市、 提高资产证券化率指标方

面，广东省属国企集团中，广晟资产因此前已有上

市时间表和上市增量的明确要求， 最有可能先行

进入国资改革实施阶段。

根据广晟资产此前的计划，集团在

2018

年将

基本完成国资改组工作， 资产证券化率达到

70%

， 用于承载公司目前的多元资产和业务。 目

前，集团旗下已有三家上市公司中金岭南、广晟有

色和风华高科。另外，一旦国星光电增发方案最终

完成，广晟资产将成为国星光电实际控制人，集团

旗下又将增加一个上市平台。

公开资料显示， 广晟资产旗下的广州广晟数

码技术有限公司、南储仓储管理集团有限公司、深

圳华加日铝业有限公司、 广东省黄金集团有限责

任公司入选广东

50

户试点企业。广晟资产旗下未

来新增的几家上市公司， 极有可能从这四家公司

中产生。

珠海拉开国资分类改革大幕

格力地产加快扩张

随着横琴自贸区的出炉， 珠海在广东经济版

图中的重要性日益凸显， 珠海国资改革也成为广

东国资改革的一个亮点。 而珠海的这一轮国资改

革，体现出与以往两次不同的诉求。

1999

年珠海市的第一轮国资改革，通过关停

并转使大多数亏损企业摆脱困境，

2008

年的第二

轮改革， 以国有经济布局调整和企业战略重组为

重心，而此次珠海市拉开的第三轮改革，重心在于

分类改革，做优做强国企主业。格力集团的国企改

革就充分体现了这一点。

今年

3

月

31

日，格力地产公告，公司收到国

资委 《关于无偿划转珠海格力集团有限公司所持

格力地产股份有限公司全部股份有关问题的批

复》，同意将格力集团所持公司

3

亿股股份无偿划

转给珠海投资控股有限公司（下称“海投公司”）。

本次划转完成后，格力集团不再持有格力地

产股份，海投公司持有格力地产

3

亿股股份，占公

司总股本的

51.94%

。格力地产控股股东由格力集

团变更为海投公司，实际控制人未发生变化，仍为

珠海市国资委。

海通证券分析师涂力磊认为，股权划转前，格

力集团主要资产集中在家电业务。 相比于格力电

器在空调行业内独一无二的强势地位， 地产板块

在集团中所处地位和受重视程度相对不足。 此次

格力地产从格力集团中划出， 将有利于格力地产

专攻主业发展， 也有利于珠海国资委对地产板块

制定更明确的考核和激励制度， 加快格力地产规

模扩张。

从格力地产最近三个完整会计年度的公开披

露信息来看，

2011

年、

2012

年、

2013

年的公司全年

的营业收入分别为

13.35

亿元、

16.24

亿元、

21.64

亿元。以上信息显示，虽然格力地产的营收增速不

慢，但在行业集中度日益提高的大环境下，整体规

模仍然偏小。

而在股权尚未划转完成的

2014

年底，格力地

产已经按捺不住，开始跨过珠海大本营，布局一线

城市。

2014

年

12

月

24

日，格力地产公告，公司与

公司全资子公司珠海格力房产有限公司、 上海弘

翌投资合伙企业

(

有限合伙

)

联合竞得上海浦东前

滩地区两宗土地，土地总价

30.64

亿元。

这也是格力地产首次在上海获得土地项目，

且楼面价均在

5.3

万元

/

平方米以上。其中，前滩地

区

32-01

地块楼面价高达

6.58

万元

/

平方米，溢价

率

127%

，刷新上海单价地王纪录。 在一线城市高

端项目上发力，表明格力地产在控股股东变更后，

在房地产领域显示出更大的雄心。

从上市公司的平台价值来看， 格力地产控股

权划归海投公司，也将显著提升自身的估值预期。

除了格力地产，此次珠澳大桥珠海口岸建设

管理有限公司以及格力航空也将划转至海投公

司， 加上现在控制的珠海鑫圆投资有限公司，海

投公司旗下已拥有多领域产业。

另外，海投公司的设立使命之一即是成为珠

海市的国有资本运营平台，而格力地产是海投公

司旗下唯一的上市公司，公司的平台价值相比以

往，更加显著。

就在宣布上海拿地的当天， 格力地产在珠海

大本营宣布“房地产开发、特色口岸经济、特色海

洋经济以及现代服务业”将作为发展新动向。事实

上， 尽管格力地产的房地产业务已经获得相当知

名度，但其在口岸经济领域的布局，拥有的竞争优

势却并不广为人知。

港珠澳大桥是联通香港、珠海、澳门的交通纽

带， 而其重要的组成部分———港珠澳大桥珠澳口

岸人工岛工程， 便是由粤港澳三地政府委托格力

地产代建。 此前，珠海格力港珠澳大桥珠海口岸建

设管理有限公司， 也由格力集团委托格力地产代

管。 此次将珠海口岸建设公司正式划转到海投公

司旗下， 无疑增加了格力地产做强特色口岸业务

的底气。

在以海洋旅游为代表的现代服务业方面，格

力地产业已涉足。 公司“格力海岸”项目配套建有

200

个游艇泊位，未来有望继续在游艇码头市场有

所拓展。

官兵/制图

� � � � 三十年前，改革开放总设计师邓小平在广东划了一个“圈” ，造就了深圳这个迄今为止

最成功的特区。 三十年后，中央在广东又划了三个“圈” ，前海蛇口、南沙和横琴三大自贸区

集体面世。 3 月 31 日，来粤调研的海关总署署长于广洲表示，广东是中国改革开放的先行

地，也是出新鲜经验的地方，海关总署支持广东自贸区大胆创新，为全国提供更多可复制、可

推广的经验。

而在产业升级和国企改革方面，广东省内上市公司也已引领全国，率先做出尝试。 借助

互联网和国资改革的时代大潮，广东正力图打开新的局面，再创辉煌三十年。
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